

Le Coq Pelaud

La guerre de 14-18 au front et au pays

"L'intelligence défend la paix. L'intelligence a horreur de la guerre."

Paul VAILLANT-COUTURIER

Avril 1921 : exhumation à Vertékop (GRECE)

LE RETOUR DU CORPS DE RAYMOND PINAY

C'est un document inédit et exceptionnel que publie ici LE COQ PELAUD : le récit de deux membres de la famille de Raymond Pinay qui en avril 1921 sont partis en Macédoine grecque, récupérer son corps pour le faire rapatrier. Certes, les restes de dizaines de milliers de poilus tombés en France ou à l'étranger ont pu être ramenés dans leur ville ou leur village pour y être enterrés, mais peu de récits nous restent de ces exhumations. Celle de Raymond Pinay, dans ce lieu perdu qui était trois ans plus tôt un lieu de passage et de cantonnement important, est particulièrement émouvante. Augis et Bérard qui l'ont effectuée en ont laissé une trace écrite importante car "c'est l'histoire d'un de ces pèlerinages que l'on désire écrire en ce jour, afin d'en marquer les impressions et **LAISSER SUBSISTER LES FAITS.**" Ils répondent ainsi au désir de sa mère, veuve depuis 1919, qui assume la direction de l'usine de chapeaux. Le corps de Raymond sera inhumé au cimetière de St Symphorien le 11 mai où le maire, M. Anier, prononcera un discours fort en hommage à cet enfant du pays qui, comme 103 autres, est Mort pour la France. Nous le publierons prochainement.

Raymond Marius Pinay

* Né le 25 septembre 1892 à St-Symphorien-Coise (Rhône).

* 1914-1916 : mobilisé au 30ème Bataillon de Chasseurs Alpins de Grenoble. Campagne d'Alsace, de la Somme. Blessé et amputé d'un doigt.

* 1917-18 : il prépare ses brevets d'aviation à Chartres puis Avold.

* En juin 1918 : il est envoyé en Orient, à Salonique (Macédoine Grecque), port de la mer Egée.

* Après quelques semaines de perfectionnement de pilotage à Sédès, il est affecté, comme caporal-pilote, à l'escadrille 505.

* Son escadrille mène des opérations au dessus des lignes bulgares.

* Le 14 septembre, veille de la grande offensive des Alliés, au retour d'une mission, son avion touché s'écrase à Vertékop (Grèce) où des serbes vont recueillir son corps et celui de son camarade observateur et les enterrer.

De l'affreuse guerre, on peut dire mondiale, qui d'août 1914 à novembre 1918, endeuilla la France, bien des enfants de cette généreuse France, toujours au premier rang du sacrifice pour l'honneur et le droit, sont tombés, pour en garantir l'intégrité de ses frontières et conserver le patrimoine séculaire que leur avaient légué nos glorieux et fiers ancêtres.

Aujourd'hui, avril 1921, notre gouvernement ému des désirs des pieux parents qui demandent qu'on fasse retour à la mère patrie des corps des héros tombés et reposant en sol français et étranger, a accordé cette autorisation et c'est l'histoire d'un de ces pèlerinages que je désire écrire en ce jour, afin d'en marquer les impressions et laisser subsister les faits.

Le jeune soldat Raymond Pinay, classe 1912, après avoir affronté dans les bataillons de chasseurs alpins les plus durs assauts de l'Alsace, fut versé à sa demande comme pilote aviateur et envoyé à Salonique, escadrille 505, où il tomba

victime du devoir le 14 septembre 1918, veille de l'armistice.

C'est le corps de cet enfant de France que deux parents délégués par sa pieuse mère allèrent chercher en Orient le 7 avril 1921. C'est ce pèlerinage que je tiens à retracer, comme souvenir et exactitude.

LYON-SALONIQUE VIA MILAN ET BELGRADE

Bérard et Augis s'embarquèrent par train Perrache-Milan, première étape, le 7 avril, passent Modane-Frontière à 6 heures du matin, où nous y rencontrons 0,30 de neige. Visite de douane, change, etc... Repartons pour Turin-Milan. Arrivée le 8. Coucher près de la gare, Hôtel du Nord. Prix 30 lires, repas environ 10 lires. La lire équivalait à ce moment à 62 centimes. Départ en wagon-lit pour Belgrade, 2ème étape. Nous devons égrener Vérone, Brescia, Padoue, Venise, Trieste puis rentrer en Serbie, deuxième passage de frontière. Enfin arrivée à Belgrade, 2ème étape.

Suite page suivante

TABLE DES MATIERES - Du N° 1 au N° 29 dans le Numéro 30.

Tous les numéros du COQ PELAUD sont disponibles et téléchargeables sur le site Internet lecoqpelaud.com